
2023 年 12 月 26 日 

「移植治療のこと」アンケート結果の報告 

 

2023 年 12 月 18 日(月)開催いたしました表題セミナーのアンケート結果をご報告申し上げます。当日

は、オンライン視聴者 170 名の方にご参加いただき、101 名の方々からアンケートの回答を頂きました。 

頂きましたコメントは、数が多いため重複する内容をまとめたり、一部抜粋したりして紹介しています。

なお、判読が難しいもの、表記が適切でないものも含め、原則そのまま紹介しています。 

たくさんのコメントを頂きましたこと、感謝申し上げます。 

 

1．お住いの都道府県を教えてください 

※参加者のいない都道府県は省略しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

県名 人数 県名 人数 県名 人数 

東京都 15 兵庫県 3 山形県 1 

大阪府 14 京都府 2 山口県 1 

埼玉県 9 新潟県 2 滋賀県 1 

神奈川県 9 愛媛県 1 鹿児島県 1 

愛知県 5 茨城県 1 大分県 1 

福岡県 5 沖縄県 1 鳥取県 1 

宮城県 4 岐阜県 1 徳島県 1 

広島県 4 熊本県 1 栃木県 1 

奈良県 4 香川県 1 福島県 1 

北海道 4 高知県 1 和歌山県 1 

千葉県 3 佐賀県 1 
  



2．年代を教えてください 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3．お立場を教えてください 

   

                                            その他詳細：医薬品メーカー担当者、乳がん患者、

胆のうがんと腎臓がん患者の遺族、骨髄バンクコー

ディネーター、血液疾患以外の患者、支援者、慢性

リンパ性白血病の患者、医療専門の市場調査会社、

がん患者サロンスタッフ 

                                    

 

 

 

 

4．知っとかナイト「移植治療のこと」に参加して、最も当てはまるものを選択してください 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

年代 人数 

～19 歳 1 

20歳代 4 

30歳代 13 

40歳代 23 

50歳代 26 

60歳代 26 

70歳代 7 

80歳～ 1 

お立場 人数 

患者（多発性骨髄腫） 11 

患者（急性骨髄性白血病） 9 

患者（リンパ腫） 7 

患者（急性リンパ性白血病） 4 

患者（慢性骨髄性白血病） 3 

患者（血液疾患以外） 4 

患者家族 10 

患者家族, 医療従事者 3 

社会保険労務士 5 

医療従事者 39 

満足度 人数 

大変満足 63 

満足 35 

どちらとも言えない 3 

n=101 

n=101 



5．上記で回答した理由を教えてください 

 わかりやすいお話でした。（12 名） 

 話の内容、スライド共に大変わかりやすく、聞きやすいお声でした。（7 名） 

 患者さんへの声掛けや指導の面においての勉強になりました！ 

 今まで「なんとなく」でいたことがキチンと整理することができました。 

 普段主治医にはなかなか聞けないことを質問できたり、説明も丁寧で分かりやすかったです。 

 移植の概要や移植後の生活のことお金のこと様々なことを知ることができ、臨床で活かせる内容だっ

た。 

 事前質問にご回答いただきどうもありがとうございました。 

 非常に事細かに移植治療や多方面からのケアの必要性について学ぶことができたから。 

 先生のお話がとても分かりやすく質問にも親切に答えていただきました。ありがとうございました。 

 移植医療について私自身の知識がないので全体的に難しかったため。 

 移植についてとても詳しく教えていただいた。 

 言葉しか知らなかった事が学べました。 

 とても分かりやすく、また患者さま達からの質問、先生のご説明が大変参考になりました。 

 治療のことだけではなく、患者さんの人生そのものを考えてくださっている医療者がおられることに

感動します。本来は当たり前のことなのですが、そうでないこと多々ありますし。本当にありがとうご

ざいます。 

 非常に充実した内容のお話でした。とても吸収しきれないのですが、これからの日々へのおおきなアド

バイスとさせていただきます。 

 疾患についての基礎から治療についてまで、限られた時間の中で学ことができたと思うから。 

 移植前から移植後の生活の注意点等まで、たいへん分かりやすく患者さんの立場に寄り添ったお話で

した。非常に有意義な時間をありがとうございました。 

 移植についてなんとなくの知識しかありませんでしたが、とてもくわしく、わかりやすく説明していた

だけて、理解が深まりました。 

 詳細に体系的に分かりやすく説明し、親切に質問にも答えておられた。 

 基礎的なことから応用までとてもわかりやすかったです。 

 質問に回答してもらえた。知りたい情報（退院後）を得ることができた。 

 資料を見ながらセクションごと丁寧にご説明いただき、大変分かりやすかったです。 

 自家移植したので、これから気を付けるべきことを知ることができてよかった。 

 知らない事ばかりで、勉強になりました。 

 とても丁寧に説明をしてくださり、わかりやすかった。 

 移植治療についての知識を得られた。 

 とても解かりやすく講義してくださり良くわかりました。 

 血液内科病棟勤務の看護師です。内容が実際仕事で直面する場面が多く明日から生かせそうです。ちな

みに血液内科の先生は優しく穏やかな方が多く仕事はやりやすいし楽しく充実しています。 

 多田先生のご講演が大変わかりやすく、親身で、本気で患者のこと、血液がんに対する治療のことを考

えて下さっていることが伝わりました。医療者のお立場でありながらも、患者の治療後の生活の質や過



ごしやすさを、患者目線で考えてくださって先生の患者さんは幸せ者です。主治医の先生を心から信頼

出来ると、病気に立ち向かう勇気と元気と未来の希望を得られ、それだけでも免疫力が上がる気がしま

す。また、先生はご専門の血液がんのみならず、どのような質問にも真摯に正確に答えて下さり、日々

外来でお忙しい中でのご研鑽に脱帽です。どうかご無理なさらず、先生のお身体もご自愛くださいませ。

本日はとても参考になるご講演をありがとうございました。また機会がありましたら是非聴講させて

いただきたいです。 

 とても丁寧に基礎的なことから移植後の生活についても詳しく説明していただけた。自分は移植から

１５年経つが、その頃、移植関連死は３０％と聞いて絶望的な気持ちになったが、現在は１０％と聞い

て治療の進歩を実感した。しかし薬剤名などは自分の頃と同じものも多く、それに新規のものも加わっ

ての成果と思う。 

 2 時間じっくりしっかり聞くことができました。移植して 20 年近く経ちますが、移植当時知らなかっ

た抗がん剤の作用や日焼けのことなど、今回初めて知ることができました。とても勉強になりました。

ありがとうございます。ぜひともアーカイブをお願いいたします！また、多田先生が話されていた、適

切な日焼け時間を知るサイトが見つからなかったので、キャンサーネットのＨＰなどで紹介してほし

いです。 

 途中参加ですが、先生の丁寧で詳細で、しかもわかりやすい解説で、画面に引き込まれるように拝聴し

ました。ありがとうございます。19:00 から拝聴できなかったのが、残念です。 

 移植前後、退院後の生活まで理解できた。 

 血液がんの種類と症状や治療方法と、骨髄移植と臍帯血移植の前処置から骨髄が生着するまでの実際

の経過と、病院を退院するまでの治療のくわしい説明と内容と、病院を退院してからその後の生活での

GVHD と合併症の症状や、服用するお薬の説明と治療の説明と、療養するうえで注意することをわかり

やすく説明して教えてくれたのがよかったです。 

 先生は医療者側、患者側、色々な角度からの移植医療のお話でした。いつもドナーコーディネートのこ

としか考えていませんでしたが、患者さんのことが知れて、視野が広がって大変勉強になりました。 

 ドナーさんに説明させていただく時も、自信持って伝えられそうです。 

 多田雄真先生の誠実で真摯な解説、質問に対する回答がこころに残りました。 

 病院で聞いても的を得ない答えしか返ってこない質問にもちゃんと答えていただきました。 

 先生の説明、質疑への回答が明確で分かり易かったです。 

 第一章がとてもわかりやすかったです。移植の種類や違い長所短所ついて、わからないことだらけだっ

たのを、先生が具体的に説明してくださって、納得しました。二章から難しくてついていけませんでし

た。すみません。 

 時間が短い。 

 移植不可能の患者ですが、病気の事が分かり参考になりました。 

 同種移植含め移植に関してついて詳細な説明ありがとうございます。移植後の QOL や支援体制につい

ても知識向上できました。あと、移植後の体力回復のための筋力、食事続けることの大切さについての

アドバイスありがとうございました。 

 少し早いテンポだったので、少しゆっくり勉強したかったです。 

 11 月のフォーラムの講演に加えて、移植に関する最新の情報を得ることができたから。20 代のころに



骨髄バンクのドナー登録をして、そのころから HLA の型の一致が最も重要だというイメージを長い間

持っていました。しかし、がんに立ち向かうにあたって、重要なのはひとつの要素だけではないことを

最近になって知ることができました。 

 移植について理解が深めることができた。 

 造血幹細胞移植について、大変わかりやすく説明いただいたおかげで、具体的に勉強することができ、

貴重な体験をさせていただきました。ありがとうございました。 

 痒い所に手が届く講演だった。 

 移植治療の名前・大雑把な概念は知っているつもりであったが、これ程大変なこととは思わなかった。

傍観者的な従前の知識には詳しすぎて理解の範囲をこえていた。 

 病院で聞いたり自分で調べたりできる範囲は限られてしまうので、具体的で詳細な知識が得られて大

変良かったと思います。 

 わかりやすかったが、質問したいが勇気がなくできなかったため。 

 

6．今回のイベントをどこで知りましたか？（複数回答可） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

その他詳細：社内の情報共有、古賀真美、Facebook、LINE、Google 検索 

 

 

7．一つのテーマでじっくりと、質疑応答の時間も多く取りました。運営についてのご意見やご感

想をお寄せください 

 よかった。（5 名） 

 とてもよかったです。（3 名） 

 非常に聞きやすかったです。 

 じっくりと話をしていただき、良かったです。コロナが５類になり、在宅勤務が無くなり、月曜の 19

時はスマホでの参加になり、資料がよく見られなかったのが残念でした。 

 とても良い充実した時間だった。 

 すべての質問に答えてくださるのがありがたかった。 

 質疑応答が多いのは良かった。 

 病気と知識、どちらも重要です。 

満足度 人数 

CNJ（キャンサーネットジャパン）のホームページ 25 

CNJ メールマガジン 14 

CNJ 機関誌 2 

CNJ のＸ(旧 Twitter)、Facebook 等の SNS 10 

START TO BE ホームページ、Ｘ(旧 Twitter)、Facebook 等の SNS 2 

登壇者からの情報 5 

家族・友人に誘われて 9 

病院等でのチラシ 48 

プレスリリースや新聞など 2 



 いつも、魅力ある進行で素晴らしく思っています。 

 とてもよく構成されていると思う。 

 個人的に医療者など専門家のお話を聞くのが好きなので、ひとつのテーマにじっくり向き合える構成

でとてもよかったと思います。 

 丁寧なご説明で理解しやすかった。 

 すばらしい運営でした。 

 実際の患者様の声も聞けて先生のお答納得でした 沢山の質疑応答の時間がありよかったです。 

 多田先生の説明と PPT が分かりやすかった。 

 たくさんの質問に丁寧に答えていただき、事前質問はしなかったが、知りたい内容の質問が多かったの

でじっくり回答していただけてよかった。 

 同種移植をするか悩んでいる状況です。他のかたの質疑応答も参考になりました。今回始めて参加しま

したが、今後も参加させていただきたいです。 

 質問にしっかり答えて頂いていたので、患者さんにとって、大変有意義であったと思います。 

 患者さんがきっと診察時に聞きにくいであろう、生活に関してのことに対して詳しく説明があったの

でよかったと思います。 

 質疑応答の時間が多く、良かったです。 

 多田先生の説明がとてもわかりやすかった。 

 事前質問は、時間短縮になり良いと思います。全部答えられて良かったです。 

 患者さんからの質問が多く、悩んでいる内容、不安を聞けて良かったです。 

 2 時間は長いと思ったが、質問にも多く答えていただけて参考になった。骨粗鬆症については特に気を

つけていきたいと思う。 

 とても良いと思います。患者に寄り添ってるのが伝わってきました。ありがとうございます。 

 この方法は、ありがたいです。一つのテーマ（移植治療）で解説していただき、内容も深く、多種な事

例なども拝聴することができました。時間オーバーしても、質疑応答してくださり、ありがとうござい

ます。 

 質問に対し丁寧に説明してくださり、わかりやすかった。視聴者に対しての配慮を感じた。" 

 血液がんの患者さんとご家族の方々が、療養して生活しているうえでの気になることや心配してはる

ことや、経済的なことについての対策の方法を知ることができたし、担当の先生のくわしい説明とアド

バイスをお聞きすることができてよかったです。 

 このまま質疑応答の時間を取ったテーマ作りにしていただきたい。 

 延長していただきありがとうございました。他の患者さんの質問も私が聞きたい事だったので、 

大変良かったと思います。 

 質疑応答に多くの時間をとっていただいたのが良かったです。 

 講師の方、スタッフの方々に感謝です。 

 時間的に視聴できないこともあるので、後日期間を区切って視聴できるよう公開していただけないで

しょうか。 

 満足です。このような機会があり有難いことです。 

 テーマがあって関係する Q&A を入れての運営大変良いと思います。時間配分も Q&A 時間も多く取ら



れて一方的でなく視聴者参加型として良かったと思います。 

 多くの切実な質問が寄せられていて大変有意義であったと思います。 

 後の予定がある人もいると思うので、時間通りに終わってほしかった。 

 先生が時間を押しても最後まで、回答してくださっていることで、先生の熱意と、運営の方々と、先生

の信頼関係ができていることが理解できました。 

 当事者にとっては、ものすごく参考になったものと思われる。その方々には、資料の配布などあると良

いのでは！ 

 とてもわかりやすくて良かったです。ありがとうございます。 

 大変満足しております。御準備大変であったと推察いたします。ありがとうございました。 

 質疑応答が多くとても参考になりました。 

 深く掘り下げていただけたので、自分の中では新しく知ることが多かった。 

 十分な時間をとっていただき、また質問にも丁寧な回答が得られて大変参考になりました。 


